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不能再“傍”着
餐馆：搬离居民区很难有人气
统筹/马云云 采写/本报记者 马云云 见习记者 陈玮 孟燕 肖龙凤

居民楼，“禁区”内餐馆迎大限？
居民：留着是很烦走了不方便

小区居民的纠结：

虽然怕污染，也吃出了感情

编者按：在省城一些小区，居民深受油烟

困扰。今天起，《济南市大气污染防治条例》开

始实施，条例的一大亮点是对油烟监管有了

明确规定。自公布至实施已有近一月，10月31

日，记者从多个相关部门获悉，目前相关部门

已着手准备，但条例如何执行，基础性工作仍

待开展。

呛人、油污、噪音，在
省城一些小区，尤其老小
区，楼下的餐馆让居民不
堪其扰，在12345市民服务
热线接到的来电中，就有
不少市民投诉此类问题。
不过，这些小区里的餐馆，
也让居民走下楼就能享受
到美味。所以，面对小区餐
馆关不关这个问题，居民
们也有自己的纠结。

“就算烟道那么高了，
也还是有污染。”文化西路
一小区的小餐馆门前，家
住附近的吴女士点完菜，
正等着做好了带走。她说，

《济南市大气污染防治条
例》的实施，对居民来说是
好事，她认为居民楼内餐
馆太多并不好。

“我家旁边那条街餐馆、
摊点挺多，有的从早晨五六
点就开始营业，到半夜才收
工。很多都是现做现卖，既有
噪音，又污染空气。二楼、三
楼的住户平时都不能开窗
户。”另外，因不少餐馆使用
罐装煤气，吴女士还担心安
全问题，“那都是一个个‘不
定时炸弹’啊，也不是没出过
事故。”

万丰园小区一居民持
同样的态度，“居民楼里就
不适合开餐馆，我们小区
就有一餐馆，油烟直接排

到小区。我们跟老板交涉
了好几次都没有结果，白
天都不敢开窗。”

尽管有对污染和安全问
题的担忧，也有不少居民对
小区里的餐馆有了感情。

在英雄山某小区一家餐
馆里，上午9点左右，居民董
先生就早早来到订餐。他说，
中午时间紧，不想做饭了，干
脆就让餐馆服务员做好菜后
送上去。“有时候下班晚了就
会从这家餐馆直接点菜带
走，很方便，我们跟老板关系
也很好，整个小区就这么一
个餐馆，要是走了，我还真不
知道能去哪里订餐去。”

居民周先生也经常来
这点菜。这个小区有3 0 0 0
户居民，但整个小区内只
有这一家餐馆，菜品不错，
并且设施比较齐全，没有
多少油烟及污水的污染，

“我都习惯这家的口味了，
要是走了，还真是不舍得。
对于这样的餐馆能不能网
开一面呢？”

在纬十二路上班的侯
先生经常到单位旁边的牛
肉店吃饭，那里已经成了
同事们聚餐的“根据地”，
已经在这里五六年了，觉
得这里的味道最正宗，有
时候午饭就来这里吃，“都
和店主成好朋友了。”

《济南市大气污染防治条例》今起实施

“禁区”内无证餐馆
将成监管难点

10月31日，还不到12点，经
六路上风味清真餐馆生意火
爆，老板侯建和顾客们热情地
打招呼，服务员们也很默契地
端上顾客们常吃的菜。来的多
是老顾客，“经营到这一步不容
易啊。”附近的市民王先生经常
来吃饭。

但是，侯建却一点也高兴
不起来，原因是自己的餐馆离
居民区很近，最近的《济南市大
气污染防治条例》规定，与居民
住宅楼等环境敏感目标水平间
距小于9米的场所建立的餐饮
项目，将逐渐被停业。“我们一
家人费尽了心血才让这个餐馆
有了起色，如果关掉，我觉得我
没有信心和精力再从头开始

了。”侯建说。
侯建10年前与妻子从国营

单位下岗，当时孩子还小，老人
身体也不好，下岗对他们来说
简直就是晴天霹雳。为了维持
生计，小两口卖炉子、卖衣服、
开网吧，但是都没有赚到大钱，
只能凑合着过日子。

2007年，听朋友说开餐馆
能赚钱，于是他们就把自己仅
有的积蓄拿出来，又向亲戚朋
友借了五六万块钱，开了这家
餐馆。

万事开头难，刚开始营业
时生意很不好，每天来吃饭的
人很少。为了能做出饭店的特
色，夫妻俩专门进最新鲜的牛
肉和羊肉。小两口吃饭、睡觉

也没有规律，有时候凌晨四五
点钟起来进货，直到次日凌晨
两三点钟才能休息。所有的努
力总算没有白费，一年后，餐
馆就开始盈利了。由于侯建人
实诚，肉菜又新鲜，周围的居
民都很喜欢来吃饭，侯建为了
和居民搞好关系，经常煮些牛
肉给附近的顾客送过去，老顾
客来吃饭都打个八九折，周围
的居民都跟侯建成了朋友，平
常餐馆不忙的时候，侯建还经
常与周围的居民打牌。现在侯
建的餐馆每天基本都能坐满，
大部分都是回头客。

“现在不能在这里干了，我
都不敢想下一步该怎么办，这
个餐馆耗费了太多的精力，毕

餐馆老板的苦衷：

好不容易生意好了，再搬
竟我的餐馆经营得这么好，大多
靠周围的居民捧场，换到一个新
地方，一切都要从头开始。”侯建
看着还有两年就要到期的餐饮
许可证，皱起了眉头，按照规定，
有关部门将不再给他们的证件
进行年审。

像侯建这样的餐馆老板
并不少见，位于住宅楼的一家
人气较旺的餐馆负责人张岭
说，现在餐馆租用的居民楼有
七八十平米，加上一个小院，
一年租金不到四万，已经经营
两年多了，如果租用有专用烟
道的商用楼，二三十平米大小
的房子一年就需要十几万租
金，“我们是小本生意，根本承
受不起。”

在英雄山路某旧小区开
餐馆的张军说，之前餐馆油烟
确实很大，但是五年前就把油
烟净化后通到下水道了，污水
也都由自己的下水道排出，尽
量不影响居民生活。“我开这
个餐馆已经十几年了，跟周围
的居民也都熟悉了，要是走
了，我真是舍不得，这个餐馆
就是用来养家糊口的，不干了
家里经济来源就没了。我不让
自己餐馆影响居民生活还不
行吗？”张先生焦急地问。在北
园大街小区楼下开餐馆的吴
云说，自己已经做了很多努
力，油烟肯定不会排到居民
区。”(应采访对象要求，文中
均为化名。)

又得从头开始

针对条例的“严厉”要
求，有业内人士表示希望不
要“一刀切”。

北园大街一家大型餐馆
位于商业裙楼之内，并不属
于4类“禁区”。但是该餐馆总
经理陈涛对条例的实施表示
担心。“根据济南的实际情
况，位于4类‘禁区’内的绝大
部分属于中小型餐馆，特别

是住宅楼内的多是个体经营
的小型餐馆，经济实力比较
弱，在油烟净化上的投入也
不足。条例实施后，将会导致
大部分的中小餐馆关门。对
大型餐馆的影响并不大，因
为大型餐馆一般都不会选在
这些区域。”

记者走访发现，目前不
少餐饮店老板还不知道条例

出台的消息。有经营者表示，
禁区内餐馆数量较多，并且
很多餐馆的经营都耗费了店
主数年的心血，一旦关停，影
响较大。一些在禁区内经营
的餐饮单位已经对油烟污染
采取措施，并投入一定资金，
如果它们产生的油烟、噪音
等对周边居民的影响较小，
就应该酌情考量，对这些餐

馆的影响降到最低。
不过，环保部门有关人

士表示，油烟污染给部分居
民造成了较大困扰，在少数
地方已经成为突出问题，也
正因为如此才进行立法。条
例执行起来肯定有难度，但
餐馆经营者已经在经营中获
利，并对环境产生污染，理应
承担责任。

业内人士的建议：

禁油烟能否别搞“一刀切”

对油烟排放管理，条例明确对造成污染的餐饮单位如何采取措施，确定
责任单位为城管执法部门，同时确定了在四类场所内禁止从事餐饮服务项
目，责任单位涉及环保、卫生、食品药品监督、消防、工商等部门。

油烟污染，

城管部门可罚款

条例规定，城市餐饮
服务业的经营者应当安装
油烟净化设施，实现油烟
达标排放，防止对附近居
民的正常生活造成干扰。
城市餐饮服务业经营者未
采取有效污染防治措施，
致使排放的油烟对附近居
民的居住环境造成污染
的，由城市管理行政执法
部门责令停止违法行为，
限期改正，可以处五万元
以下罚款。

10月31日，记者从城管
部门获悉，目前城管执法
部门已经组织过对《济南
市大气污染防治条例》的
学习。济南市城管执法局
有关负责人表示，将加大
执法力度，联合执法，建立
长效管理机制。市中区执法
局执法科一位工作人员表
示，以前餐馆油烟污染这块
工作主要由环保局负责处
理，条例实施后，执法局将
在日常巡查工作中加入这
部分工作内容，并且将以协
调、教育为主，以处罚为辅。

在可能对居民生活造
成严重影响的区域，条例
规定，禁止新建从事产生
油烟、恶臭或者其他异味
的餐饮服务项目，条例将这
些区域分为四类，分别为不
含商业裙楼的住宅楼；未设
立专用烟道的商住综合楼；
商住综合楼内与居住层相
邻的楼层；与居民住宅楼等
环境敏感目标水平间距小
于九米的场所。

违禁餐馆，

停业前有缓冲期

新上的餐饮项目，如
果在这些区域选址，将无

法通过环评这第一道关。
据济南市环保局有关人士
透露，餐饮单位开业之前
要做环评，正式投用前还
要由环保局验收，只有环
保设施都达标，才能通过
验收并正式投用。而餐饮
单位通不过环评就无法营
业，这样就最大程度地从
源头上阻止了污染单位。

那些在条例实施前已
经在四类禁止区域内营业
的餐饮单位怎么办？按照
条例，这些单位经营许可
到期后，环境保护、卫生、
食品药品监督、消防等管理
部门不再核发相关证照，工
商行政管理部门不予办理
登记。也就是说，在禁止场
所内经营的餐饮单位，在证
照有效期内仍能继续经营，
但任何一个证照到期后，都
无法再继续办理。

参与条例制定的有关
人士曾向本报记者表示，
相关部门在证照到期后，
有责任不再发放证照，如
果继续发，就是违法，哪个
环节出了问题就由哪个部
门负责。

不过，也正因为证照
在有效期内仍可经营，在
违禁区域经营的餐饮单位
仍可继续营业一段时间，
具体到什么时候停业，要
看各部门所发证照的有效
期还有多长时间。

条例的相关规定有部
门已经执行。济南市食品
药品监督管理局餐饮处相
关人士透露，药监部门接
到不少针对居民区餐饮油
烟的举报，自今年年初起，
根据物权法相关规定，如果
没有居民的签字证明，药监
部门不再受理居民楼内餐
饮项目的申请、给申请人颁
发餐饮服务许可证。条例实
施后，相关工作将有更明确
的依据。

工作难点，

是无证照经营餐馆

尽管已有明文规定，
但如何执行是摆在面前最
现实的问题。有相关部门
表示，虽已确定四类禁止
区域，但在具体执行过程
中，由哪个部门确定哪些
餐饮单位在禁止区域？难
道哪个部门发放的证照先
到期，就由哪个部门来定？

有相关人士表示，一
般来说，职能部门只负责
自己职能范围内的事，例
如消防部门负责检查消防
设施等是否达标，食药部
门负责店内餐饮状况是否
符合食品安全要求，而餐
饮单位是否符合环保要
求，又涉及到环保部门。现
在条例牵扯到多个部门，
如何协同有待深入细化。

“这涉及到操作性的
问题。”有业内人士表示，
目前需要做一些基础性工
作，例如在相关部门之间
应该建立信息共享机制，
至少有一个部门或者几个
部门联合起来，把在四类
禁止区域内经营的餐饮单
位确定下来，列一个清单，
这样，大家在执行时可以
以此为标准。而如何确定
牵头单位，尚需探讨。

另一个现实情况是，
据食药部门统计，目前济
南市持证餐饮单位有1 . 3万
家，但仍有不少无证小餐
饮在经营，而这些餐馆又
常常在小区内。记者走访
中也发现，一些餐馆因为
消防或食品安全等方面设
施达不到要求，导致证照
不全，还有少数餐饮单位
在证照到期后没有及时申
请延续，但依然在经营。这
些都可能成为条例实施中
面临的难点。

文化西路一小区，位于商业裙楼的一餐馆自建了烟
道。 本报见习记者 肖龙凤 摄

由于客流密集，佛山苑附近的居民楼下开了很多饭店。 本报记者 郭建政 摄
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